



Política REPUBLICANA

Redacción y Administración
Calle Fermín Galán, 11

Mahón 15 de Octubre de 1938

Año I Número 5 Precio: 25 cénts.

DE VERSALLES A MUNICH

EL FRACASO DE UNA POLITICA

En repetidas ocasiones de la historia, se ha puesto de manifiesto que los grandes problemas humanos, no pueden ser juzgados únicamente por los dictados del corazón.

Los nobles sentimientos que nos hace sentir ese pedazo de nuestro físico, son igualmente susceptibles de traducirse en reacciones de sentido contrario a las propias conveniencias.

La maldad de los hombres se cifra tanto en los propios instintos, como en la tolerancia de los buenos, de aquellos que se inspiran en sentimientos nobles y elevados.

La tragedia que se cierne actualmente sobre Europa, demuestra el rotundo fracaso de esa política de contemplaciones y sensibilidades empleada sistemáticamente por las potencias llamadas democráticas.

La creencia en la evitación de una posible guerra, que ahorrara a la humanidad torrentes de sangre no ha hecho sino provocar un estado de cosas en que la gravedad, el peligro son actualmente mayores que antes.

Cuando nos habla el corazón, nos dice de la crueldad de una guerra. Nos habla de las miserias, de los desastres, del hambre, de la desolación, de los peligros de una acción destructora llevada a límites insospechados y llevados por ese instintivo horror a todo aquel conjunto trágico y cruel que es la guerra, no se piensa sino en evitarlo a toda costa.

Pero eso mismo es la equivocación básica de quienes se dejan llevar por esos sentimientos.

Hay que pensar con el cerebro. Esa masa forjadora de ideas y pensamientos debe conducirnos siempre por el sendero de la verdad. Porque el pensamiento es producto de reflexión y cuando se piensa y se reflexiona se adivinan los verdaderos caminos porqué orientar nuestros pasos.

Sobre el pensamiento, solo actúan hechos y realidades. El corazón es susceptible de reaccionar por efecto de estados pasionales, que son fugaces y pasajeros.

Hace unos días, vimos reaccionar con infantil alborozo a unos pueblos que por unos momentos, se vieron amenazados con el espectro de la guerra y que al creerla evitada, se dejaron llevar en un momento pasional por esas reacciones del alma, mas que por las de la reflexión.

¡Pobres franceses e ingleses!

Los aplausos a Chamberlain y los vitores a Deladier no eran más que el rumor un poco bullicioso de sus propios funerales.

Después del tratado de Versalles, la política europea, que ha ido perdiendo algunos hombres que llevaron a la victoria a los ejércitos aliados, ha transcurrido continuamente por senderos verdaderamente perniciosos.

Al pueblo culpable del desastre de 1914, se le han tenido toda clase de tolerancias y se le ha dejado, cuando no se le ha ayudado a que después de no satisfacer los compromisos contraídos, se armara de nuevo y se pusiera en condiciones de atacar nuevamente recuperando mucho más de lo perdido en la pasada guerra.

Y después de unos años hemos podido ver, como aquellas naciones antes victoriosas, se sentaban como en el banquillo de los acusados y se sometían a todas las exigencias de las potencias totalitarias que han visto acrecentar enormemente en el transcurso de los últimos meses sus posibilidades ofensivas.

Tal vez el corazón dió a entender a los representantes de las pseudo-democracias europeas, que de esa forma evitaban a la humanidad una posible guerra.

A N A R Q U I S M O

¿Por qué no consagrar, en estos momentos históricos, un emocionado recuerdo al primitivo anarquismo balear? La doctrina anarquista ha ido abriéndose paso lentamente y ha penetrado en muchas conciencias. Los acontecimientos han ido limando, como a tantas otras doctrinas, aquellas aristas más vivas e hirientes de su credo. En una ecología perfecta, el ambiente y la ideología han comenzado a adaptarse recíprocamente, haciéndose uno y otro las mutuas concesiones imprescindibles, que no desvirtúan las esencias del pensamiento ni las realidades del instante. El anarquismo, sin olvidar sus cualidades esenciales y propias, ha colocado hoy en primerísimo plano su oposición tenaz e irreductible al fascismo.

Pero todo ello ha sido posible porque en Menorca hubo el germen magnífico del anarquismo que Juan Mir y su grupo preconizó. Era aquel un anarquismo romántico y platónico, al estilo del que en Andalucía practicó Fermín Salvochea; impregnado de bondad y dulzura y de amor. Un anarquismo que buscaba la perfección por la vía de la predicación, de la educación de los impulsos y de los sentimientos, de la enorme fuerza del ejemplo. Juan Mir sabía que era preciso luchar; pero él no concebía la lucha en el aspecto desolador que Sorel le diera en sus « Reflexiones sobre la violencia », sino en el esfuerzo diario y tenaz de la predicación. Unía a todos los proletarios, a todos los explotados del mundo, en un afán común e incontenible de libertad; pero cuidaba de que aquella unión no tuviera las características agresivas de un ejército amenazador, sino las cualidades propias de una inmensa familia.

Y no quiere esto decir que Juan Mir fuese un espíritu prendido en las nubes, que camina, perdido a ciegas, entre los postulados abstractos de una doctrina y sin contacto alguno con la realidad. Antes al contrario: hombre culto, conocedor de la tierra y del medio en que vive, sagaz observador de las posibilidades del momento, supo mantener sus puntos de vista en aquella célebre e inolvidable polémica con Anselmo Lorenzo que, aunque hoy nos parezca inocente y simplista, tantas enseñanzas puede suministrar con su lectura. No hemos de entrar en estos momentos a analizar la discusión, ni a fallar de qué lado estaba la verdad. Nuestro propósito no es ese y nuestros afanes caminan ahora por senderos muy distintos.

Al trazar estas líneas, solo hemos querido cumplir un deber tan grato como ineludible. El de tributar un recuerdo sentido a la figura noble y austera de aquel precursor del anarquismo menorquín que fué Juan Mir y que con su predicación y su labor ejemplar posibilitó la gesta que hoy Menorca ofrece al mundo.

MYSELF

Pasado ya el momento pasional de los instantes primeros, la realidad ha venido a darles en pleno rostro a los signatarios del pacto de Munich.

Consiguieron la desmembración total de Checoslovaquia, acrecentaron las apetencias de los pequeños estados como Polonia y Hungría y han logrado que la política europea cambiara totalmente, con ventaja para las potencias fascistas.

Y de todo ello, lo que más apena es la actitud y posición de los partidos avanzados franceses, sobre todo el partido Socialista que parece que a estas horas aún no se ha dado cuenta perfecta del peligro que corre su propia nación.

En ese torbellino de pasiones y cegueras, solamente han dejado oír su voz firme y serena unos pocos hombres procedentes del liberalismo inglés, voces que han resonado en nuestros oídos, como símbolo del resurgimiento del viejo y clásico liberalismo que no necesita de otras etiquetas para ver y señalar el verdadero camino de la humanidad.

JUVENTUD REPUBLICANA

Que el presente y el futuro pertenecen a la juventud, no hay duda alguna. Si alguna virtud tuvo la dictadura de Primo de Rivera en España, fué la de hacer interesar a la juventud en la marcha política del país, y él, que quiso acabar con viejos regímenes, no pudo conseguirlo; y no lo consiguió precisamente por eso: por ser viejo, puesto que es privilegio de los jóvenes llevar ideas nuevas, formas nuevas, descabelladas o inocentes, pero nuevas. Y lo nuevo con la levadura del pasado, se transforma en magníficos resultados y esplendorosas realidades en el presente.

Nunca como con la República el Parlamento español tuvo tantos diputados jóvenes, nunca como ahora los jóvenes han tomado una parte tan activa en las luchas políticas y en las luchas por el progreso y la libertad de su pueblo y de todos los pueblos. No sólo es que tomen parte activa, es que esta parte es tomada porque es sentida, mejor todavía, vivida.

Y no hay nada que haga moverse y luchar tanto como la propia vida, pues ella es energía, es fuerza, que aplicada hacia sentimientos nobles, puros y elevados, es digna de ser vivida, digna de ser empleada en lucha tal.

No hay nada que nos duela tanto como ver a un joven inactivo, o sin interesarse por nada; sin un ideal por el cual luchar, sin un anhelo por el cual ansiar, sin un ser a quien amar y sin un hermano a quien servir. Jóvenes así son seres inútiles, son parásitos de la sociedad, son obstáculos en el progreso humano y en la perfección del ser.

La juventud tiene todos los resortes en sus manos: La fuerza, la capacidad intelectual que le proporciona su edad, la experiencia de los ya no jóvenes, un pasado que no pasa y un futuro lleno de magníficas realidades.

Y todo esto, sobre lo cual estamos divagando, puede hacérselo suyo cualquier joven de nuestra patria, sea cual sea su pensar político, social o religioso, pero más que ninguno, puede apropiárselo el joven republicano. Aquel cuyo ideal es trabajar por el engrandecimiento de su patria sentando firmemente los pilares de la Democracia, sintiendo en su corazón el ansia de libertad para todos, sin caer en el libertinaje; de libertad de pensamiento, sin caer en la intransigencia de credo; de libertad de acción, sin coartar la libertad de los demás; porque este es el pecado de la juventud inconsciente: coartar la libertad de los demás queriendo imponer su pensar, su sentir y aún su hablar.

Juventud republicana es precisa-

mente aquella que se ocupa de la «Re» pública, es decir, de la cosa pública, que es la que labora con cuerpo y alma, con todas sus fuerzas y energías, por el bien de lo que pertenece al público, que esto y no otra cosa es la República: las cosas del pueblo. Y lo que es del pueblo, es de todos, y por ser de todos es nuestro, y por ser nuestro, hemos de amarlo y hemos de sacrificarnos por ello.

La juventud se une por semejanza de credos, pero a pesar de ello y aún contra la voluntad de muchos, todos constituyen la Juventud republicana, puesto que una República es aquello que es deseado por los demócratas, por los socialistas, por los comunistas, por los anarquistas y por los «republicanos».

Amplia en el pensar, espiritual en el sentir, esforzada en el luchar, serena en el sufrir y responsable en el trabajar es nuestra Juventud republicana. Que ella sea la que en el día de mañana, nos proporcione una España nueva, una España resucitada de en medio de sus dolores y agonías presentes, una España joven, libre, justa y fuerte, espejo de sus hermanas en el Viejo Continente y ejemplo de sus hijas en el Nuevo.

NARCISO BLANCO

Barcelona, Octubre.

COMISARIADO DE GUERRA

Milicias de la Cultura

Resumen de la labor realizada durante el mes de Septiembre de 1938

Clases realizadas	4.367
Colectivas	3.484
Individuales	883
Número de combatientes que aprendieron a leer y escribir	63
Bibliotecas de campaña creadas	1
Rincones Culturales inaugurados	1
Diarios Murales	9
Hogares del combatiente	1
Conferencias y charlas	20
Artículos publicados	2
Festivales	8
Festivales deportivos	14

Se ha celebrado una Exposición de Diarios Murales en Alayor.

En el sector número 5 de Milicias de Artillería se han dado clases a los niños de los predios cercanos a las posiciones en que actúa Milicias.

A los abonados a Política Republicana

Para mayor facilidad en el reparto de nuestro periódico se pone en conocimiento de los suscriptores del mismo que en adelante, les será servido en sus domicilios, por el repartidor encargado de ello y que el cobro de la suscripción se efectuará mensualmente.

EL ADMINISTRADOR

A los socios de Izquierda Republicana

Habrán podido ver los elementos de nuestro partido que desde que se nos encomendó, por el Comité Ejecutivo de Izquierda Republicana Balear, único organismo en la Provincia que tiene facultades estatutarias, para suspender aquellas agrupaciones que su actuación sea perniciosa para la marcha del partido; la labor de reorganizar la de esta Ciudad, suspendida en virtud de acuerdo de fecha 12 del pasado; que hemos prescindido de otras actividades que no fueran estrictamente las que se nos había ordenado. Queremos sin embargo hacer constar que aquellos elementos que no quieren acatar la disciplina del Partido se dedican a una labor de desorientación entre los afiliados que en todo caso puede ser perjudicial a esos mismos afiliados que sin hacer caso a personalismos de ningún género solamente les interese la vida de Izquierda Republicana.

Por todo ello advertimos a todos los socios que durante estos días se recogerán las solicitudes de reintegro repartidas por esta Comisión y que para cualquier duda o cualquier dato que precisen, pueden dirigirse a cualquiera de los miembros que la forman.

Hemos de advertir sin embargo que habrá cierto número de afiliados que no hayan recibido la referida solicitud, lo cual es debido a que por diversas circunstancias no ha podido llegar a manos de esta Comisión, la nómina total de afiliados. Sin embargo todos cuantos lo deseen pueden solicitar su ingreso que cada caso será estudiado como merece la seriedad de nuestro Partido.

Mahón 12 Octubre de 1938.

Por la Comisión reorganizadora,
Miguel Ponsetí Landino,
Bartolomé Tortosa Catalá
y José Fortuny Sintés

En el campo, en el taller, en las oficinas, en todos los sitios de producción se sirve a la guerra.

Todos somos soldados movilizados del inmenso ejército español.

Una proyección interesante

El pasado martes y en prueba privada, a la que fuimos atentamente invitados por el Socorro Rojo Internacional, fué proyectado un interesantísimo reportaje de la guerra española titulado «Coeur d'Espagne».

La indicada película que ha sido remitida por la CENTRAL SANITARIA INTERNACIONAL de París, es un documento crudo y real de la tragedia que vive nuestro pueblo, con escenas verdaderamente patéticas, en las que se pone de manifiesto el espíritu de destrucción de los hordas fascistas.

Merece destacarse en el citado film innumerables escenas demostrativas de la organización sanitaria en España, las cuales ponen de relieve el cuidado puesto por las autoridades españolas y las organizaciones extranjeras que han venido a prestarnos su ayuda, al crear un sistema sanitario verdaderamente admirable.

No dudamos que el Comité Provincial del Socorro Rojo, obtendrá un buen éxito con la presentación al público del citado reportaje.

UNA ACLARACION

Queríamos a toda costa evitar los públicos comentarios con referencia a la decisión de los organismos de nuestro Partido de suspender la Agrupación de Izquierda Republicana de Mahón y en particular los rozamientos con ninguno de los socios de la misma.

No obstante, las manifestaciones hechas por don Domingo Fiol en la sesión del Consejo Municipal de esta Ciudad y en la que presentaron la dimisión de sus cargos el Consejero señor Bascuas y los suplentes señores Ponsetí, Tortosa y Adrián, en acatamiento a una disciplina política, y que figuran en el extracto que de dicha sesión publica la prensa de hoy, nos obligan a una aclaración necesaria para evitar la labor de desorientación que se viene haciendo.

Dice el señor Fiol, «Que por no considerar compatible a la Junta Insular que suspendió a la susodicha Agrupación que el representa, se creía obligado a permanecer en la misma posición hasta tanto no resuelva en definitiva el Comité Nacional del Partido que es el que tiene autoridad para ello».

A estas manifestaciones solamente debemos acotarlas en el sentido de que el organismo que ha suspendido la Agrupación de Mahón no es la Junta Insular, como indica el señor Fiol, sino que por el contrario es el Consejo Ejecutivo de Izquierda Republicana Balear, (Comité Provincial) y de cuyo acuerdo se dió oportunamente cuenta al Comité Nacional.

Y además de que los estatutos de Izquierda Republicana, que por lo visto se desconocen un poco dice lo siguiente en su artículo 17:

Son atribuciones de los Consejos Provinciales:

1.º Velar por la buena disciplina y organización del Partido dentro de la provincia.

2.º Promover y autorizar la creación de Agrupaciones Municipales y suspender las que infrinjan la disciplina o el ideario del Partido, sometiendo su decisión a la consideración de la Asamblea Provincial.

3.º Autorizar la presentación de candidaturas para Concejales.

Suponemos que después de estas aclaraciones se podrá comprobar que la Agrupación de Mahón ha sido suspendida reglamentariamente y que los compañeros que han presentado la dimisión de sus cargos han cumplido exactamente con la disciplina del Partido al cual desean pertenecer, acatando sus decisiones, y al mismo tiempo quienes son los que se hallan fuera de dicha disciplina.

Mahón 14 de Octubre de 1938.

Por el Consejo Insular,
EL COMITÉ EJECUTIVO.

El pueblo español no debe esperar la solución de su conflicto, más que a la fortaleza de su potente Ejército Popular y a la labor productiva de la retaguardia.

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Grupo de Ejércitos

Madrid 15 de octubre a las 24 horas.

Ejército de tierra

ESTE.—En la zona del Ebro, la actividad de las armas de tierra careció de importancia.

Los aviones republicanos realizaron servicios de patrulla y protección de nuestras líneas entablando combate con aparatos italo-germanos y derribando un bimotor Fiat B. R. 20 y un Meisschersmitt y alcanzando otros dos cazas alemanes que se retiraron a territorio faccioso evidentemente tocados. Nosotros perdimos un caza resultando herido un tripulante que se lanzó en paracaídas.

A última hora de la tarde nuestras escuadrillas sorprendieron una formación de Fiats derribando varios de estos aparatos en número no determinado aún a la hora de cerrar este parte. Los aviones republicanos regresaron a sus bases sin novedad.

De los demás frentes no se han recibido novedades dignas de mención

AVIACION

En las primeras horas de la noche de ayer un hidro extranjero arrojó varias bombas sobre la zona portuaria de Barcelona. Localizado por los reflectores fué ametrallado por un caza republicano.

A las ocho de hoy nuestros cazas persiguieron y ahuyentaron un aparato alemán Heinkel 59, que intentaba atacar Cartagena.

La aviación italiana procedente de Mallorca bombardeó hoy Valencia y algunos puntos de la costa Norte de Cataluña causando víctimas.

INFORMACION INTERNACIONAL

El «*Franckfurter Zeitung*» se lamenta de que Inglaterra y Francia no dejen las manos libres a Franco en España, y añade: «*La guerra no puede terminar pronto de esa forma*»

París.—La prensa recoge un artículo del «*Franckfurter Zeitung*» que está siendo objeto de apasionados comentarios.

El diario alemán manifiesta que tras los acuerdos de Munich, todo el mundo creía en Alemania que la guerra de España terminaría rápidamente. Hoy esta impresión se está desvaneciendo al conocer la opinión las gestiones realizadas en Berlín y Roma por los representantes de Inglaterra y Francia, para que además de todos los voluntarios Alemana e Italia retiren todo el material que tienen en España.

Londres y París—sigue diciendo el diario nazi—están dispuestos a aceptar como buena la retirada fingida por los republicanos y en cambio se muestran más y más exigentes en lo que respeta el general Franco y de esa forma la guerra española no puede terminar pronto.

Como final del artículo el «*Franckfurter Zeitung*» declara que Italia y Alemania no pueden dejar en forma alguna que Moscú que ha sido expulsado de Praga siga permaneciendo en España.

«*L'Observatore Romano*» califica los procedimientos «nazis» de «*caza salvaje, brutal e intolerable de los que no piensan como ellos*»

Roma.—«*L'Observatore Romano*» de hoy dedica su artículo de fondo a

comentar los sucesos de Viena, donde el cardenal Junitzer insultado y perseguido se ha visto obligado a pedir que las tropas custodien el palacio episcopal. El órgano pontificio se manifiesta con una violencia inusitada al calificar los desmanes de los «nazis» y se expresa en los siguientes términos:

«*Condenamos una vez más categóricamente estos sistemas basados en la fuerza bruta y que emplean a esta como la mejor de las diplomacias. En estos países se recurre como la cosa más natural a la caza salvaje, brutal e intolerable de todos los que no piensan como está ordeñado.*»

Los sucesos de Viena figurarán como uno de tantos casos lamentables de esta etapa atormentada y vergonzosa de la historia».

Gran agitación en Hungría

Budapest 15.—Esta noche han sido tomadas medidas sin precedente alguno, con objeto de anunciar la ruptura de negociaciones con Slovaquia.

Grandes altavoces anunciaban la noticia, mientras que los periódicos publicaban ediciones especiales, que aparecían de hora en hora.

Reina una gran agitación en la Capital, en cuyas calles y plazas se reune una gran muchedumbre. Se ha formado una manifestación que se ha estacionado frente el local del partido nacional-socialista.

La noticia ha sido acogida por la población húngara con estupefacción ya que se hallaban convencidos de un arreglo rápido y la vuelta inmediata de sus viejos territorios.

Inesperada movilización

Budapest 15.—Según un comunicado oficial publicado ayer, Hungría ha decidido urgentemente llamar cinco clases al servicio activo de las armas. Esta medida ha sido tomada—dice el citado comunicado—en razón de la ruptura de la ruptura de las relaciones húngaro-tcheco-slovacas y en razón también a las medidas tomadas por los tchecos.

En los medios bien informados aseguran que la medida implica una semi-movilización.

¿Va a encontrar pronto Francia las consecuencias del fracaso de Munich?

París 15.—Se ha iniciado una campaña de prensa por la que se trata de demostrar que el partido que dirige M. Rossé hace gestiones para conseguir la anexión de Alsacia al Reich.

M. José Rossé, diputado por el Alto-Rhin, a propósito de dicha campaña, ha escrito una extensa carta a M. Camille Chautemps, vice-presidente del Consejo de Ministros y encargado de los asuntos de Alsacia y Lorena y en la que desmiente en absoluto la intención que se le atribuye haciendo constar que no desea en ninguna manera la separación de Francia.

En los medios políticos, se dá cierta importancia a la referida campaña que se interpreta abodece a una dirección que reside más allá de las fronteras francesas y con objeto de crear un problema que tal vez no existe actualmente.

La desmembración de Checoslovaquia.—Los círculos húngaros se muestran optimistas respecto al conflicto de la Rusia Subcarpática

Budapest.—Los círculos de esta capital se muestran optimistas y creen que muy pronto podrán reanudarse las entrevistas de Komarno.

Los diarios húngaros declaran que Mussolini está a su lado y que así se lo ha hecho entender al Gobierno de Praga. Aseguran también que Hitler no se opondrá a las reivindicaciones húngaras con respeto a la Rutenia y a la Rusia Subcarpática.

Las industrias aeronáuticas francesas trabajarán cinco horas más cada semana

París.—Se ha publicado el decreto por el que se deroga la jornada de 40 horas en las industrias que trabajan para la aviación que desde ahora quedará elevada a 45.

El ministerio del Aire queda además autorizado para requisar para el Estado, todas las fábricas particulares de material aeronáutico.

La U. R. S. S. no se duerme

Moscú.—Se ha celebrado una reunión en la que han tomado parte los jefes más destacados del Ejército

CATALINA GARRIGA FUXA

Falleció en la tarde de ayer a los 34 años de edad

E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, tías y demás familia tienen el sentimiento de participar tan sensible pérdida y suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las 4, verificándose su conducción desde el Hospital Municipal.

El duelo se despide en el cementerio.

16 de octubre de 1938.

y los delegados de las industrias de guerra.

Parece que en fecha breve el Gobierno soviético ordenará la intensificación del trabajo en las fábricas de material de guerra, especialmente en los de aviación, por medio de un nuevo plan que se está estudiando.

Créese así mismo que se acordará la construcción de fortificaciones en algunas zonas de sus fronteras y el trazado de nuevas líneas férreas estratégicas.

Los radios italianos han reanudado la propaganda de agitación árabe

Londres.—Ha producido desagradable impresión la noticia de que las emisoras italianas han recommenzado sus emisiones en lengua árabe, que tanto contribuyeron a fomentar la agitación que hoy reina en Palestina.

Se cree que el representante británico en Roma, presentará una enérgica protesta.

La salida de España de los inválidos italianos da lugar a una manifestación de hostilidad por parte de la población española

Gibraltar 16.—Han salido de Cádiz los trasportes italianos que llevan a su bordo los repatriados que vuelven a su patria, La mayor parte de ellos son heridos, mutilados de guerra o enfermos. Muchos han tenido que ser embarcados en camillas. La partida de los barcos ha dado lugar a varios incidentes. La población de Cádiz había recibido la orden de acudir al puerto y a las estaciones y manifestar su reconocimiento a los soldados italianos. Los habitantes de la capital no obedecieron esa orden y solo acudieron un gran número de elementos civiles manifestándose hostilmente a las fuerzas extranjeras.

El general Berti dirige a los repatriados una fogosa arenga siendo interrumpido diferentes veces por gritos de «*Viva España*», «*España para los españoles*». Las fuerzas italianas entonaron el himno nacional negándose la gente a descubrirse lo que provocó violentas protestas de los italianos y algunos tumultos.

En el momento de partir y ante la indiferencia de los espectadores los soldados italianos gritaban como escarnio a los nacionales «*Nosotros volveremos pronto y para siempre.*»

La depuración de Mallorca

Del libro «Les grands cimetières sous le lune» del gran escritor francés Georges Bernanos, que está siendo ampliamente comentado y divulgado por la Prensa de todos los países democráticos.

La depuración de Mallorca ha pasado por tres fases bastante diferentes a más de un periodo preparatorio. Durante esta última fase se registraron sin duda, ejecuciones sumarias, realizadas a domicilio pero que conservaban o aparentaban revestir el carácter de venganzas personales, más o menos reprobadas por todos y cuyos detalles se divulgaban de unos a otros en voz baja. Entonces fué cuando hizo su aparición el conde Rossi.

Ni General, ni Conde, ni Rossi

El recién llegado no era general, ni conde, ni se llamaba Rossi, sino un simple funcionario italiano, perteneciente a las «camisas negras». Una buena mañana le vimos apearse de un trimotor escarlata.

El gobernador y sus oficiales le acogieron cortesmente. Marcando su discurso con puñetazos sobre la mesa, declaró que aportaba el espíritu del yugo y de las flechas. Algunos días más tarde el general entraba con su Estado Mayor en la prisión de S. Carlos y el conde Rossi tomaba el mando efectivo de Falange. Vistiendo combinación negra ornada con una cruz blanca sobre el pecho recorrió los pueblos, conduciendo el mismo su automóvil de turismo y seguido de numerosos coches repletos de hombres armados hasta los dientes.

Los periódicos daban cuenta cada día de estos recorridos e intervenciones oratorias, en los que, rodeado por el alcalde y el cura, el conde predicaba la cruzada en un extraño lenguaje, mezcla de mallorquín, italiano y español.

Evidentemente el Gobierno italiano disponía en Palma de colaboradores menos ostensivos que esta bestia gigante que afirmaba un día, en la mesa de una ilustre dama de Palma limpiándose los dedos en el mantel, que necesitaba, por lo menos, «una mujer cada día». Pero la misión especial que le había sido confiada se ajustaba perfectamente a su genio. Era la organización del terror.

Fulano, fulano y fulano, muertos de congestión cerebral

A partir de entonces, numerosos equipos de reclutados por él comenzaron a operar por las noches en las aldeas, e incluso en los barrios apartados de Palma. Dondequiera que estos individuos probasen su celo, la escena no variaba lo más mínimo. Siempre, el golpecito discreto en la puerta del confortable hogar o en la humilde morada de aldea, las pisadas leves en el jardín sumido en la sombra o el fúnebre susurro en el rellano (de la escalera, que un miserable escucha al otro lado del muro con el oído pegado a la cerradura, con el corazón crispado de angustia.

—Segidnos.

Iguales palabras a la mujer deso-

MI CAÑÓN

*Cuando mi cañón dispara,
llena de emoción mi pecho
y hace cruzar por mi cara
sonrisas de satisfecho.*

*Alta la boca, erguido
como un monstruo encabritado,
lanzando acero fundido
con afán nunca cansado,
mientras se revuelve y gira
y brama como un ciclón.
Que bonito, cuando tira,
cuando tira
mi cañón!*

*Cuando del cierre las fauces
ceden paso a la granada,
que busca en su seno cauces
de muerte despiadada,
abierto, como una rosa
de acero recién labrada,
tiene aire de hembra celosa
que espera ser fecundada.
Su estampido es como un grito
de victoria, seco y fuerte,
que llega hasta el infinito
como un pregón de la muerte.
Su fogonazo, una aurora
de un despuntar triunfal,
el alba anunciadora
de la victoria final.*

*Cuando en las horas de calma
parece un titán rendido,
le acaricio con la palma
de mi mano enternecido,*

*y en su acero, duro y fino,
hay algo que se estremece
como el lomo de un felino,
que la caricia agradece.*

*Mi cañón, aunque es de acero,
debe tener corazón;
por eso es que yo le quiero,
yo le quiero
a mi cañón,*

*Si un día han de florecer
rosas de sangre en mi pecho;
si he de llegar a caer
por la metralla deshecho,
quiero morir con los ojos
clavados en mi cañón,
que sus resplandores rojos
sean mi postrer visión.*

*Quiero morir escuchando
estallidos imponentes,
y morir acariciando
sus contornos relucientes.
Que mis labios enfriados
se cierren sobre su acero,
con los brillos empañados
por mi aliento postrero.
No me apartéis de su lado,
que mi más cara ilusión
es de morir abrazado,
abrazado
a mi cañón.*

P. CAPELLA

Teniente de Artillería

lada, las manos que recogen las ropas familiares, quitadas algunas horas antes, y el ruido del motor, que sigue en marcha, allá abajo en la calle.

—No despertéis a los «peques». Para qué?

—Me lleváis a la cardel, verdad?

—Exactamente responde el encargo de perpetrar el crimen quien, con frecuencia no tiene siquiera 20 años.

A continuación es preciso subir al camión, donde esperan algunos otros camaradas, tan sombríos, tan resignados, con vaga y lejana mirada... La camioneta rechina y se pone pesadamente en marcha. La esperanza alienta todavía unos instantes en sus corazones en tanto la camioneta no abandona la carretera. Pero hela aquí que disminuye la marcha y se interna, dando tumbos, por un camino terroso.

—Descended!

Descienden, se alinean, besan una medalla o simplemente la uña del pulgar. Pam! Pam! Pam! Los cadáveres son alineados al borde del camino, donde los encontrará al día siguiente el sepulturero con la cabeza estallada, reposando la nuca sobre el horripilante almohadón de sangre coagulada. He dicho el enterrador, porque se han tomado buenas precauciones para hacer este menester no lejos de un cementerio. El alcalde escribirá en su registro: «Fulano, Fulano y Fulano, muertos de congestión cerebral».

Consultaré con la almohada

La primera fase de la depuración duró cuatro meses. Durante estos

cuatro meses, el extranjero, primer responsable de esta matanza, no dejó de figurar en ninguna manifestación religiosa, ocupando siempre el puesto de honor. Se hallaba generalmente asistido por un capellán reclutado allí mismo, con calzón y botas, luciendo sobre el pecho una cruz blanca y en la cintura espléndidas pistolas. (Este sacerdote fué fusilado más tarde por los militares). Nadie hubiera osado enjuiciar los poderes discrecionales del general italiano. Yo se de un pobre religioso que le suplicó humildemente perdonara la vida a tres jóvenes mujeres de origen mejicano, a quienes, después de confesadas juzgaba inocentes.

—Está bien—respondió el conde, que se disponía a entrar en el lecho. Lo consultaré con la almohada.

Y al día siguiente por la mañana las mandó fusilar.

De esta suerte, los caminos de la isla próximos a los cementerios recibieron regularmente hasta el mes de diciembre la fúnebre cosecha de indeseables, obreros, campesinos, burgueses, farmacéuticos, notarios. Todos fueron inmolados de esa manera.

La depuración en las cárceles

Una vez terminada la depuración en los diversos lugares, hubo que pensar en las cárceles. Como pueden ustedes imaginarse, estaban repletas de reclusos. Los campos de concentración se hallaban asimismo abarrotados. Atestados igualmente los barcos desarmados, los siniestros pon-

tonces vigilados noche y día, sobre los cuales, por exceso de precaución, pasaba y volvía a pasar el lúgubre haz de luz de un faro que yo vislumbraba desde mi lecho. Así comenzó la segunda parte de la depuración: la depuración en las cárceles.

Muchos de los hombres encarcelados salían de las prisiones y escapaban a la ley marcial ante la ausencia del menor delito material susceptible a ser retenido por un Consejo de Guerra. Se comenzó, pues, a dejarles marchar por grupos según el lugar de procedencia. A la mitad del camino se volcaba el cargamento en la fosa.

Cuántos muertos? Cincuenta? Cien? Quinientos? La cifra que voy a daros me ha sido comunicada por uno de los jefes de la represión en Palma. El cálculo popular es bien diferente. No tiene importancia. Al comienzo del mes de marzo de 1937, después de siete meses de guerra civil, se habían registrado tres mil asesinatos. Siete meses se descomponen en doscientos diez días: es decir, que se perpetraron quince ejecuciones diarias por término medio. Creo conveniente recordar que la isleta puede recorrerse fácilmente en dos horas de un extremo al otro. Un automovilista curioso a quien no importara fatigarse un poco hubiera podido, por consiguiente, asistir al macabro espectáculo de esas quince ejecuciones diarias mediante las cuales se hacían estallar otras tantas cabezas descarriadas. Estas cifras las conoce bien monseñor el obispo de Palma.

Es duro que se envilezcan a nuestra vista aquellas cosas que hemos nacido para amar

Pienso en aquel alcalde de una pequeña ciudad al que su mujer había preparado un escondite en la cisterna. El desdichado se acurrucaba en ella cada vez que le daban la señal de alerta, sumergiéndose algunos centímetros bajo el agua dormida. De allí le sacaron en pleno mes de diciembre, tiritando de fiebre. Le condujeron al cementerio, asesinado con una bala en el vientre. Y como tardaba en expirar, los verdugos, que bebían no lejos de allí, se aproximaron a él un poco ebrios, con la botella de aguardiente levantada en alto. Hundieron el gollete en la boca del agonizante, rompiéndole después el casco sobre la cabeza. Repito que tales hechos son públicos. No temo ningún mentis. Ah! La atmósfera del terror no es lo que imagináis! La primera impresión es la de un terrible malentendido que lo confunde todo, que mezcla inextricablemente el bien con el mal, los culpables y los inocentes, el entusiasmo y la crueldad. He visto bien?... He comprendido bien?... Se os afirma que tal estado de cosas va a terminar, que ha terminado ya. Se siente uno aliviado hasta la siguiente matanza, que os sorprende de nuevo. El tiempo pasa... pasa... Y después qué? Qué podría yo decirles? Sacerdotes, soldados, la bandera gualda y roja—ni oro para comprarla ni sangre para venderla...—Es duro mirar en derredor y comprobar que se envilecen aquellas cosas que hemos nacido para amar.

GEORGES BERNANOS